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商会协会首次受邀参加评议
今年“三民”活动全力打造2.0版：线下转线上，还设置了社区会场

□文/图 半岛全媒体记者 刘笑笑
李晓哲 肖玲玲

2020，注定不平凡。作为年终各政
府部门“一把手”一年一度的大考，今年
的“三民”活动也因此备受关注。2020年
“三民”活动，运用平台思维，深化流程再
造，全力打造2 . 0升级版。与往年相比，
今年不仅实现“线下”向“线上”转变，还
拉近与群众距离，设置社区会场，让活动
走进市民身边；树立平台思维，推动“三
民”与“三我”活动深度融合，放大活动效
应；改进评议模式，变以往不同场次由不
同代表评议为3000名代表全程评议所
有部门，并首次邀请来青投资企业代表
和商会协会代表评议；还开展系列主题
征集活动，增强政民互动，提升活动质
效。

根据基层建议设立社区会场
今年“三民”活动与以往不同的一个

很大亮点是，在以线上述职、评议、征集
意见建议为主的同时，兼顾线下需求，选
取十个社区设置线下会场，将“三民”活
动搬到市民家门口，让活动走到市民身
边。12月19日，记者采访了解到，而这
一创新的点子，也来自于普通市民。
市北区辽宁路街道贮水山社区书记

孙玉琴便是提出设置社区会场建议的
人。据了解，在“三民”活动启动前的征求
意见座谈会上，受邀参会的专家学者、社
区代表和媒体记者等纷纷为活动建言献
策。作为社区代表，孙玉琴在座谈会上提
出了设置社区会场的建议。
让她没想到的是，自己的这个建议

很快被采纳——— 今年述职期间，在10个
区市各选取1个社区，开设了社区会场。
孙玉琴说，自己干了 20年的社区

工作。每年的“三民”活动，她都会一大
早就带着社区居民代表出发，前去位
于市北区政府的市北会场参加评议。
“每年那个大会议室里都座无虚席，全
是人。但是今年因为疫情，人太多肯定
不合适。我当时就想，我们各个社区也
都有自己的会议室，也都配有大屏幕
等，可以组织社区代表在各自的社区
集中听述职报告。所以，我就提出了设
置社区会场的建议。”孙玉琴认为，设
置社区会场，让市民在家门口就能参加
活动，不仅方便，也更加拉近了与老百姓
的距离，更加接地气。
对于自己的建议被采纳，孙玉琴非

常高兴，“觉得政府真的是在为我们老百
姓着想。”
12月19日上午，孙玉琴在社区居委

会认真观看了“云述职”。对于这种突破
时间地域限制的创新形式，她也非常认
同。“尤其是对于年轻人来说，从网上看，
更方便。”孙玉琴说，她最关心的是老旧
楼院改造、老楼加装电梯、老楼保温等民
生问题。通过“三民”活动，老百姓可以全
面地、更好地了解到政府这一年都干了
哪些事，干得怎么样，让老百姓心中有
数，也能提升老百姓的获得感、幸福感和
安全感。
市政府办公厅督查二室胡丽芹介

绍，针对年龄偏大的市民代表对于在手
机上或者网络上观看不方便的问题，活

动主办方还是决定保留一小部分的现场
会场，满足线下的需求。今年述职期间，
在10个区市各选取1个社区，开设社区
会场。在社区会场的布置上，首先考虑疫
情防控的要求，会场布置上保持人员间
距、保证通风；在会场的组织硬件要求
上，宽带、网络、电视这些硬件都保持畅
通，给大家提供方便的评议渠道；在社区
会场的参与人数上，要求控制在30人左
右，不搞大规模的集聚。

方便老百姓，述职形式接地气
作为市民代表，青岛市中崂路社区

党委副书记崔亮和社区党员吕守家在网
上为政府述职进行了打分。
崔亮今年是第三次参加“三民”活

动。在政府述职报告中，他最关心的是基
层城市建设和居民民生问题，比如老旧
楼院改造、养老、医疗等问题。通过政府
述职，让老百姓了解到了大家关心的民
生问题。他说，今年下半年，政府就对他
们社区的老旧楼院外墙进行了保温改
造，涉及74个楼座、3065户居民。
“通过‘三民’平台可以让上级相关
部门直接听到基层的民声，汇集民智，从
而解民忧，惠民生，让老百姓心气更顺，
形成爱青岛、让青岛更美好的合力，共同
把青岛建设成开放现代活力时尚的现代
化国际大都市。”崔亮说。
市民代表吕守家在家里跟孩子学会

了上网后，今年在线上听政府云述职，感
觉非常方便。吕守家觉得，今年“三民”活
动有了更多创新。“今年述职的形式更加
接地气，没有那么多理论性的东西。而且
七分钟述职，三分钟回答提问，这个形式
就非常好。”吕守家说，对老百姓来说，
“三民”活动更加方便了百姓了解政府部
门的工作，主动监督，有利于提出合理化
建议，促进发展。
19日上午，在政府述职中，吕守家

听了市农业农村局局长由翠玉的报告
后，了解到青岛已建设绿色防控示范区
100个，产地检测合格率达到99%以上，
对此非常满意和放心，“咱们青岛的粮、
菜、肉、蛋是安全放心的，我们老百姓就
放心了。”
他也提出了自己的建议，“青岛存在

的一些问题不要等着群众举报再去管
理、解决，希望政府部门更加主动作为，

把青岛建设得更加美好。”吕守家说。

政府在身边，企业更有信心
今年“三民”活动首次邀请了商会协

会和来青投资企业的代表评议，成为青
岛优化营商环境的重要举措。
“我是第一次参加网上述职工作，通
过三民工作开展，我们体会非常深。”市
南区餐饮行业协会理事会会长刘峰作为
商会协会的代表参与了“三民”活动云述
职报告会的线上评议。他的感受或许能
传达出很多青岛企业的心声。
刘峰表示，今年的疫情带来了特别

大的冲击，尤其是餐饮行业，遇到了非常
大的困难，很多餐饮单位年三十都订满
了，但因为疫情的原因不得不组织退了
定金。而在这个过程中政府一直在企业
身边，组织志愿活动，出资做消防培训，
组织美味评选等促进消费，让企业在
2020年共克时艰，也为大家2021年的
经营打下基础。2020年政府也出台了一
系列的政策，包括给餐饮企业减免房租、
减税等，目前协会下的餐饮行业的经营
已经全面恢复。
来画视频总经理陈丽娜就作为来青

投资企业的代表参与了线上评议，对这
个活动的组织举办也有自身的感受。
陈丽娜介绍，他们公司成立有5年

时间，今年八九月份落地青岛，当时就对
“三民”活动有了一定的了解。随着作为
来青投资企业代表参与其中，感触也不
断加深，“这个活动非常好，对每一个政
府部门做了年终总结，让大众看到政府
这一年经历了什么、发展了什么、做出了
哪些成绩。”据了解，陈丽娜的公司在行
业内属于头部公司，他们用五年的时间
打造了一个动画短视频的自主创作的平
台，让“小白”也可以像做PPT一样简单
地做出满意的动画作品。而来到青岛后，
政府也给予他们很多的支持，包括减免
税收等，这也让他们在青岛能够有广阔
的施展天地。

扩大朋友圈，整合优势资源
在采访中记者注意到，无论是本地

企业，还是来青投资企业的代表，都对工
业互联网充满了期待。
爱动超越智能科技有限公司经理高

志勇作为来青投资企业代表参与了评
议，“这个活动特别好。”高志勇说，作为
北京人被邀请到青岛来给政府打分，非
常荣幸。他是来青岛创业之后才知道有
“三民”活动的，这次被邀请来作为代表
为政府部门评议打分，感觉非常兴奋。他
说，这种政务的“透明”意义非常大，尤其
是对于来青岛投资的企业，对各个方面
的政策、工作都得到了充分了解，从而在
企业做出战略布局、策略调整时，都能得
到有效的信息进行参考，并进而配合城
市的发展制定相应的策略。
据了解，高志勇的公司是今年刚刚

来青岛注册落地的，他说，来到这里得到
了很好的政策和关照，获得了博士后创
业产业园的相应扶持，享受相应的人才
政策，几个项目进展顺利。他说，当下青
岛市正在积极建设世界工业互联网之
都，提供了很好的发展环境，因此他们公
司也愿意来青岛大干一场。
“我第一次作为市民代表来参加这
个活动。我听取了各部门的述职，感受到
在这样严峻的形势下取得这样的成绩非
常不容易。”青岛市互联网产业联盟执行
秘书长李超表示，其中他最感兴趣也是
跟他们工作关系最紧密的，便是市工信
局的述职，听了之后让人倍感鼓舞，也更
加有信心。
李超表示，下一步青岛市互联网产

业联盟将围绕打造世界工业互联网之都
这一目标，扩大朋友圈，整合优势资源，
把我们的优势打造得更突出，和上海、深
圳形成互补。他说如果上海、深圳和青岛
能够形成一个生态联盟的话，对我国的
实体经济一定是一个非常大的促进，因
此他们提出要打造沪深青工业互联网新
生态，助力中国实体经济高质量发展。这
也是将信息化和工业制造紧密地结合起
来，必然会引发一系列聚集效应，促进实
体经济高质量发展。
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